

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José, lunes 29 de mayo de 1905

NÚMERO 1055



MIGUEL ANGEL PEREZ, HABANA, CUBA.

## Curado de Escrofulosis con LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Aire impuro, malos alimentos, vestidos inadecuados y habitaciones húmedas son causas comunes de la Escrófula. Pero la causa más frecuente de este mal (del cual a la tuberculosis no hay nada más que un paso) es la constitución delicada que muchas criaturas heredan al nacer.

Un niño afectado de escrófula necesita una alimentación rica en substancia animal y mineral que le suministre carnes y fuerzas para expeler fuera del sistema la causa del mal. Los alimentos ordinarios son insuficientes para nutrirle y hay que completar entonces la nutrición con la Emulsión de Scott, que suministra á las criaturas con mano pródiga la grasa que favorece el desarrollo de los tejidos vivientes y la substancia mineral que forma la materia plástica de los huesos y los nervios, limpiando la sangre de sus impurezas.

Es por esta razón que la Emulsión de Scott es considerada y recetada por todos los médicos del mundo como el Específico de la Escrofulosis.



**Precaución Necesaria.** — No se confunda la Emulsión de Scott con otros preparados que se ofrecen como similares. La Emulsión de Scott es la única emulsión verdadera, la única que no se separa, no se enrancia, ni quema la boca, ni fermenta en el estómago. Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas."

Las Tabletas de Creosota de Scott & Bowne y la Emulsión de Scott Legítima constituyen el mejor tratamiento de la tuberculosis en todas sus manifestaciones.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

## EL DEPOSITO DE MADERA

MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas las clases de cedro amargo Caoba, Pochote, Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de madera que crecen en el cañón de San Mateo. Tengo una gran existencia de tabloncillo y tabilla que vendo muy barato. También soleras, cadenas y gigantones rordus, ejes, limones, timones y parales. Reglas cortadas á 15 céntimos, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 céntimos. Con sigan mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHUR WOLFF antiguo local de la caballeriza de M. Gutiérrez.

## GRAN FABRICA DE MUEBLES

NICANOR VALVERDE & COMPAÑIA

Situada en el puente de la Fábrica

Cuenta con magníficos operarios y una gran cantidad de máquinas que permiten elaborar todas las manufacturas del ramo á preciosos y unamente baratos y al alcance de todo el mundo.

Se hacen trabajos de Tapicería y colchonería



## EN TODAS LAS ESFERAS DE LA VIDA

En todas las esferas de vida tropezamos con espaldas lisiadas y riñones enfermos.

Todas las clases de la sociedad abusan de los riñones, de lo cual resultan penosos sufrimientos y peligrosas enfermedades.

El dolor de espaldas es el primer dolor que se manifiesta cuando los riñones se hallan indispuestos y es preludeo de complicaciones que no se deben mirar con indiferencia. Un día de demora puede traer resultados fatales.

## LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RIÑONES

curan las afecciones de los riñones; curan los desarreglos urinarios, retención de la orina ó que esta sea extraordinariamente frecuente ó infrecuente; curan las afecciones de la vejiga y la terrible diabetes. Aun ha curado casos de mal de Bright esta preparación, la primera de medicinas modernas.

Dejé señor Pedro J. Cano, Jefe de la Estación del Principe de la Compañía de Ferrocarriles "Habana Electric Railway Co.": "Un deber de gratitud me obliga á expresar por medio de la presente mi pública testimonio del magnífico resultado obtenido usando para mis dolencias las Píldoras de Foster para los riñones."

"Hace próximamente seis años que sufría de los dolores de espalda, que me impedían trabajar y me ocasionaban una vejez prematura. Después de haber usado varios remedios sin resultado á tratamiento. Fué aconsejado que tomase las Píldoras de Foster para los riñones, y al tercer día de estar tomando, pude deducir por el efecto que me hicieron, que había por fin hallado un remedio contra mis males. El dolor se fué quitando gradualmente hasta el extremo que entuy poco tiempo que hace que las estoy tomando, han desaparecido por completo dichos dolores, y relativamente me encuentro curado de la grave afección que me aquejaba."

Sépanlo los que se hallan en mi caso, y prueben las Píldoras de Foster para los riñones, en la seguridad de que obtendrán un resultado igualmente satisfactorio."

NOTA — Enviaremos una muestra gratis, franco porte desde Buffalo á quien quiera nos escriba solicitándola.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Foster-McClellan Co., Buffalo, N.Y., E. U. de A.

## Cerveceria CERVEZA

NEGRITA Y SOL

RICHMOND

CERVEZA NEGRA

Marca RRR y Pale Ale

## A los fabricantes de jabón

Vendo en pequeñas ó grandes cantidades, cajas para jabón Empleo en ellas maderas secas y de primera clase.

Dirigirse al apartado número 69.

ALONSO PEREZ CALVO.

**RICARDO KRIEBEL**  
DENTISTA ALEMAN

Le espacha en la casa frente á la de don Federico Tinoco.

## EL ACORAZADO

DE BERTHEAU & Co.



Esta gran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, le ofrece al público el calzado más barato que hay en el país.

desde \$2 par hasta \$12 el par Zapatos cosidos. Visítad tan bien atendido almacén

## Joaquín Chaves

FABRICANTE de MUEBLE

Se hace cargo de toda clase de refacciones en edificios y muebles, cuenta con los mejores operarios del país y emplea magníficos materiales en sus trabajos.

Tiene establecido su TALLER frente á la EUREL

## ADVERTENCIA

Es empeño sincero y ardiente de "EL DERECHO" que la presente campaña electoral se distinga por su alta decencia y cultura; por lo tanto pone en conocimiento de todos los interesados, que en lo sucesivo se reservará la facultad de corregir ó rechazar del todo las colaboraciones, comunicados y correspondencias que se le envíen.

## "EL DERECHO"

Director y Editor

Manuel Castro Q.

Administrador

Rubén Méndez

## Colaboración

## La resistencia

Si al cletismo se le ha dicho que no por todas partes, culpa es del espíritu del siglo, dijimos en días pasados.

Si el cletismo ha muerto ya culpa es del tiempo, culpa es de la civilización que ilumina ya por todas partes.

¿Por qué os empeñáis en hacernos responsables de vuestro fracaso? Sed justos, cobrad calma, tended la vista por todas partes y veréis que la época es de emancipación y que la justicia reclama sus fueros.

¿Por qué ese empeño en hacernos el blanco, á nosotros los republicanos, de vuestros odios y de vuestras iras?

Instrumentos somos de la civilización, soldados somos del derecho y la equidad. El Destino dispuso que fuéramos el obstáculo para la continuación de vuestro reinado y aquí estamos cumpliendo con un deber sagrado, aquí estamos con la palabra que lleva la verdad á nuestro auditorio y con nuestra pluma que lleva el pensamiento de redención hasta los últimos confines de la República.

La resistencia (¿no es así?) la encontrásteis en el Partido Republicano que desde un comienzo os dijo ¡alto!

Es inútil vuestro empeño. Vosotros difamáis al Partido Republicano, vosotros calumniáis al Jefe insigne, Licenciado Don Máximo Fernández, y nosotros os señalamos á vosotros como los enemigos de la República. Los pueblos todos os conocen ya. Los pueblos están ya cansados de vuestro imperio, de ese aire de insolencia que desde un principio gastáis, cuando os llamásteis los únicos y cuando dijisteis que vuestro hombre era el único capaz de ser Presidente de la República, hasta el día en que os atrevísteis á proponer en el Congreso que se quitara á los pobres que no saben leer y escribir el derecho de votar.

¿Llamáis esto declamación? ¿Llamáis éste estilo altisonante? ¿Queréis? Los pueblos nos entienden y eso basta.

Hacéis bien, estáis en vuestro

derecho al defender vuestros privilegios, la fiera defiende su presa. Pero nosotros hacemos bien al defender los derechos del pueblo.

No temáis por el futuro. El Partido Republicano no excluirá á ningún costarricense. Hombre de talento, hombre de virtudes, hombre de buen consejo aquí tenéis un puesto. El Partido Republicano se basa en el derecho y reconoce el derecho igual para todos.

El Partido Republicano no es foco de odios, no es foco de rencores, hicísteis mal en olvidaros de la República por pensar sólo en vosotros, en eso estriba vuestro error.

La resistencia la encontrásteis en el Partido Republicano y por eso os cebáis en él. Vuestros ataques sólo consiguen hacernos más compactos cada vez. Cada hoja de difamación que lanzáis contra nosotros nos hace más resistentes. Convencíos ya. El Partido Republicano es invencible, es la roca de diamantinas convicciones que se puso entre vosotros y la República para defender á ésta.

El Partido Republicano es la resistencia infranqueable contra la oligarquía.

Vosotros tenéis dos ó tres hombres de talento é ilustración. Lo demás es bulla, lo demás son privilegios.

Dos ó tres hombres de talento é ilustración los tiene hasta la más pequeña fracción que toma parte en este debate electoral.

Nunca os hemos llamado Olimpo y si alguna vez os llamáramos así, entendedlo bien, sería en sentido irónico.

¿Dónde está vuestra obra?

¿Dónde están los libros que habéis escrito? ¿Dónde están vuestros grandes inventos? ¿Dónde vuestras máquinas? ¿Dónde está vuestra gran obra en bien de la Patria?

Ya véis que no os podemos tomar en serio como Olimpo. Un olimpo de cartón, si la cosa da risa.

Vuestra nobleza, ¿dónde está? Sangre india revuelta con sangre de aventureros conquistadores y nada más.

Ya lo véis. Vuestra tarea como buenos consistiría en dejar vuestras insensatas presunciones y confundiros en el movimiento de progreso, en la corriente civilizadora que irradia luz por todas partes.

Imaginad que fuéramos á analizar vuestra tarea, lo que habéis hecho. Costa Rica era feliz y tiene derecho á serlo. No lo es. La vida es es aquí mucho más cara que en cualquier parte del mundo. En pocos países se pagan tan alto impuesto para vivir como aquí. Y para colmo de ironía, siendo esa vuestra obra, sin méritos que os den el derecho que pretendéis de ser los únicos, lanzáis al pueblo de Costa Rica una candidatura desde la altura de vuestra fatuidad, como una limos-

na, la candidatura del que llamáis el único.

Vamos á concluir por hoy. No sabéis siquiera higiene. Prestad oído: antes que cloacas para San José precisa un reglamento de construcciones. Antes que cloacas precisas calles anchas, el doble en anchura de las que hoy tiene San José. Examinad las calles nuevas que hoy se abren en la capital, las que se han abierto bajo la dirección vuestra. ¿Eso es higiene? Eso urge antes que las cloacas. Vosotros no pensáis en eso, pensáis en seiscientos mil pesos oro americano de empréstito que nuestra moribunda agricultura y nuestro sacrificado comercio han de pagar, extrayéndolos á su vez del pobre pueblo, en gran parte del pobre que no sabe leer ni escribir, del mismo á quien los cletistas quieren excluir del derecho de voto.

VINICIO.

## Notas y Notitas

En Heredia, en la gran ciudad republicana, en la cuna del generoso Partido Republicano, hubo gran manifestación el domingo último.

En número de más de tres mil republicanos recorrieron algunas calles de la ciudad en perfecto orden.

La manifestación se preparó con cinco días de anticipación y apesar de que la víspera del día señalado los cletistas anduvieron por los campos de Heredia trabajando para que nuestros copartidarios no asistieran á la fiesta, se frustraron en parte sus proyectos, pues de nuestros numerosos correligionarios de la provincia, como lo dejamos dicho, concurrieron más de tres mil. Heredia siempre es la provincia generosa y grande, lleva siempre la enseña de las grandes causas.

El cletismo es fecundo en hojas, seis de distintos géneros y estilos arrojó el último domingo contra nosotros. Hojas y hojas eso es el cletismo.

La Prensa Libre dice una cosa, los otros dicen otra cosa. ¿Qué hacer en la duda?

Don Ezequiel Gutiérrez IGLESIAS no ha protestado de su firma cletista ni protestará. La Prensa Libre dice que don Ezequiel siente grandes simpatías por don Cleto González Víquez. La cosa es un fenómeno. Un candidato que tiene otro candidato. Hé aquí lo que dice La Prensa Libre:

"¿Por qué no explotáis en favor vuestro, señores propagandistas contrarios, esa simpatía que el Jefe del Partido Unión Democrática siente por el señor González Víquez? ¿Será también imposición? Si es imposición, la imposición de la luz que desvanece las tinieblas, es la imposición de la verdad que en todo tiempo triunfará de la mentira y es la imposición de la razón que siempre se abre campo en el corazón de las gentes sensatas."

Y luego hay quien asegure todavía que don Ezequiel no es cletista y que La Unión no es una trampa para llevarle tortolitas al cletismo.

RITO.

## Información Política

## Triunfos Republicanos

## San Pedro

(San Isidro de la Arenilla)

Ya es una convicción general. La escarapela tricolor se halla en estos momentos hasta en los últimos caseríos de la República.

Los gritos de ¡Viva El Partido Republicano! Viva Costa Rica! Viva Don Máximo Fernández!, repercuten por todo el país.

La causa del Partido Republicano es ya una causa nacional. Todo pecho generoso la proclama. Todo corazón altivo la defiende. Todo ciudadano independiente y honrado se inscribe en ella.

El caserío de San Pedro de San Isidro de San José, es netamente republicano. La Directiva que hoy publicamos habla alto. Las adhesiones que á esa Directiva siguen forman la unanimidad de aquel caserío de San Isidro, de ese San Isidro valiente y decidido, de ese San Isidro netamente republicano.

—En el caserío de San Pedro del distrito de San Isidro de San José, á los siete días del mes de mayo de 1905, nosotros, ciudadanos libres en ejercicio de nuestros derechos políticos, constituimos la siguiente Directiva para trabajar por el triunfo del Partido Republicano que postula como candidato á la Presidencia de la República al Licenciado Don Máximo Fernández.

Presidentes honorarios

Juan Jara

Aquileo Muñoz

Presidente efectivo

Jaime Jara Rojas

Secretario

Jeremías Jara Rojas

Vocales

Alfonso Rosales

Clodomiro Jara

Ezequiel Vargas Jiménez

Federico Núñez Rodríguez

Emilio Rodríguez Rojas

Ricardo Tenorio

Juan Rojas

Rosa Tenorio

Agustín Tenorio

Francisco Méndez

Felipe Tenorio

## La bandera tricolor EN HEREDIA

Un entusiasmo indescriptible brota en estos solemnes momentos de nuestra pluma al recordar la hermosa é imponente manifestación que engalanaba hoy las calles de nuestra ciudad.

Nos llenaba de orgullo contemplar esa pléyade de hombres independientes, portando la chaqueta de la persona humilde con la enseña de la patria limpia y pura como los principios que el Partido á que pertenecen sustentan.

Más de tres mil hombres honrados, todos hijos de Heredia, hombres generosos, corazones á los cuales les es imposible detener más las explosiones del patriotismo, han sido los que hoy han dicho que en Heredia no se vive para sacar provecho personal de la política sino para enaltecer y adorar la República.

Más de tres mil frentes altivos se presentaron á saludar la patria, á dignificar lo grande, á rendir homenaje á un programa político que, inspirado

en las ideas más elevadas de la democracia, es hoy un altar majestuoso al cual brinda adoración todo un pueblo de aspiraciones altamente nobles. ¡Grandioso es el pueblo que sabe festejar la patria portando la enseña tricolor!

La manifestación de hoy sin más lujo que el de una mayoría abrumadora y sin más entusiasmo que el que brota de los corazones convencidos, nos hace ya sentir la frescura de una brisa redentora, la alegría incomparable de quien ve en perspectiva una libertad esplendorosa que va á llenar de luz á una República ideal.

Heredia ostenta hoy una multitud de convicciones incorruptibles, una imponente porción de caracteres grabados en diamante, una legión de hombres de traje sencillo cuyo único bordado es el encaje reluciente de la bandera tricolor.

Soy idealista, no transijo con lo que no tenga en sí la esencia de lo grande y de lo sublime. Por eso es que hoy admiro á Heredia, por eso es que me enorgullezco de contarme en el número de sus hijos.

Anhele que el destino no me deje expirar en otros lugares, que pueda mi tumba ser cubierta con tierra herediana y que se me pueda poner como mortaja la bandera tricolor de la patria.

28 de mayo de 1905.

UN HEREDIANO.

## Notas

DE UN PROPAGANDISTA

Y no vengan nuestros contrarios á decirnos ilusos ó mentirosos, como nosotros sí con toda verdad les podemos decir á ellos. . . . .

Este modesto soldado, ignaro y todo, pero de buena voluntad y firmemente convencido de que la causa del muy noble y muy digno Partido Republicano, que á su frente y como abanderado lleva—al Tabor de su gloria—al modesto, ilustrado y nobilísimo patriota, Licenciado Don Máximo Fernández, es el que mejor conviene hoy á los intereses de nuestra bella Costa Rica, viene con estas notas á exponer las impresiones recibidas, políticamente hablando, por muchos pueblos, ciudades y distritos de la República.

I. (15 de abril).

El cantón de Atenas y sus varios distritos, con su lujosa y bien escogida Directiva Central, constituye por sí sólo una fortaleza inexpugnable. . . . que los contrarios no podrán dominar. Esto mismo cumple decir del cantón de Palmares y ciudad de San Ramón y sus diversas dependencias. Hombreres y mujeres, viejos y jóvenes. . . . todos se sienten como heridos por el rayo vivificante del patriotismo, al sólo grito de: viva el Partido Republicano; viva el Licenciado Don Máximo Fernández!

Y no importa que algunos de las empresas y comercio de esos benditos lugares, en su afán de enriquecerse á costa del pueblo, se hayan adherido al cletismo: la causa mil veces santa del Partido Republicano, es la causa de nuestra noble Patria.

II

Y es que la imposición parece tanto más odiosa, en concepto de este pobre ignaro, cuanto ella más se avvicina al nivel de las masas populares, es decir, cuando ella es producto del comercio ó empresas varias diseminadas por todo el país, pues en este caso, una vez hecha la elección, á influencia de mezquinos intereses pecu-

## CRONICA

niarios, aparece ella como llevando un sello de legal espontaneidad de los sufragantes... que en el fondo no tiene! Distinta cosa sucede cuando la funesta imposición surge de las autoridades civiles ó militares, pues en ese caso, que hoy no tememos, dada la rectitud y honradez política del señor Esquivel, que nos garantiza la más amplia libertad de sufragio; dado caso que ella fuera un mito, y no una realidad, como la espera el país entero... entonces resultaría nula la elección hecha, moralmente y ante la conciencia nacional... y al pueblo costarricense le quedaría, tan sólo el débil derecho de racional protesta. Felizmente no he visto en los cantones citados, en mi primer nota, este asomo de oficial imposición; y con gusto reconozco el más correcto proceder de todas ellas, sobre todo de las de San Ramón. Ojalá pudiera decir lo mismo de otras que citaré en mis notas posteriores

(Continuará)  
URÉN.

San Ramón, 18 de abril de 1905.

## Manifestación

del Partido Republicano  
no en Heredia

Sr. Director de EL DERECHO  
San José

Muy Señor mío:

Magestuosa por su seriedad, hermosa por su compostura, imponente por su número, patriótica por su objeto, ha sido la manifestación que hoy han hecho los republicanos de Heredia.

Pueblo que siempre ha llevado la frente erguida y que ha sido el blanco de las tiranías, es pueblo viril de quien debe esperarse mucho. En 1897 caminó descalzo, con los pies ensangrentados por la calle de la Amargura sin arriar nunca su bandera y en medio de sus sufrimientos conservó vivo en el pecho el precioso fuego sagrado que hoy lo compele á rodear nuestra bandera.

Más de tres mil ciudadanos, completamente independientes, de los que viven del trabajo honrado, de los que no están en asecho de una señal de los grandes para afiliarse á una causa, de los que no buscan el personal medro, confundieron hoy sus vitores al grito: *Partido Republicano* y á su jefe Don Máximo Fernández, y después marcharon en perfecto orden por las calles de la ciudad.

Nuestros enemigos, — si tienen ojos para ver y oídos para oír, — deben haber quedado convencidos de que la inmensa mayoría de los heredianos es netamente republicana, y de que ningún fruto han tenido sus reprochables artificios para desviarnos del buen camino.

Peones del cletismo recorrieron los caminos sembrando alarima y propalando falsas especies para que los nuestros no concurrieran á la manifestación; pero sus falaces invenciones tuvieron efecto contraproducente y resultó el acto más hermoso que podía imaginarse.

Bien por el pueblo que tiene el buen sentido de apoyar las buenas causas.

Corresponsal.

Heredia, 28 de 1905

## De Bagaces

Sr. Director de El Derecho.

San José

Muy señor Mío:

Como ofrecí á Ud. cumplí informándole de la situación política de

por acá, sin que se crea que me ofusca la pasión por el bando á que estoy afiliado.

No necesito de mucho para convencirme de que el Guanacaste no es cletista. Está dividido en tres ó cuatro partidos, como el resto de la República. Aquí no hay más que tres cletistas que me los enseñaron con el dedo, y según informes que obtuve, de todo punto verídicos, en el Cantón de Cañas, no hay más cletistas que los que componen las directivas, las que á pesar de estar formadas con un reducido número de vecinos, ya varios de éstos se separan, convencidos de la inutilidad de sus trabajos.

Estas gentes están muy seguras de su triunfo, al extremo de decir "que aunque manden de Liberia cincuenta soldados armados á ultrajarlos y á votar por don Cleto, saldrán derrotados, porque ahora el vecindario está compacto y tiene buenos directores". La misma suerte correrán en las Cañas, si los mandaran allí.

La hostelera me explicó que los deires anteriores son hijos de la costumbre establecida por los civilistas de Liberia, hoy cletistas, de mandar tropa armada durante los días de elecciones á imponerse y á votar por el candidato de la imposición, pretextando que venían á garantizar el orden, porque las autoridades de Liberia, sabían que la oposición tenía el complot de asesinar á las directivas y sus familias, etc., etc.

No pude menos que replicar á la hostelera "que ya esos tiempos pasaron, que tanto el señor Presidente Esquivel, como su Ministro de la guerra, Licenciado Quirós, no derrocharían el dinero de la Nación en oprimir al pueblo para imponerle candidato y que por otra parte, era de opinión que el Licenciado Quirós tiene talento suficiente para no dejarse sorprender por los amigos de Don Cleto, ni caer en los ardides que estos le forman".

Muy á la ligera estuve en Liberia. Allí supe que la Directiva Central Cletista de esa les mandó á los clubs cletistas de Liberia mil colonos Agregados á lo gastado anteriormente, ya es grande la suma ¿Valdrá el dinero para desviar de su buen camino á ciudadanos honrados y altivos? Nunca!

Cuando regrese de mi excursión á toda la provincia, le haré una relación completa para que, á ciencia cierta, sepa á qué debe atenerse.

VIAJERO II

Bagaces, 23 de mayo de 1905.

## Manifestación

Ha causado gran tristeza en el hogar de nuestro compañero y amigo don don Román Bolaños la desaparición del ser más querido, la madre, Don Román ha sido víctima de la orfandad. Por esto, la Directiva del Club Central de esta ciudad da el más sentido pésame al amigo Román y familia.

Al dedicar estas líneas al señor Román, no solamente lo hacemos por la desgracia de haber perdido á su estimable madre, sino por los méritos que le adornan como un buen hijo, como uno de esos hombres que llenan en el hogar doméstico la obligación de buen padre de una numerosa familia.

Ciudad de Santo Domingo, mayo 24 de 1905.

El Secretario de la Directiva Republicana.

## Conste

En el primer artículo que publicó EL DERECHO bajo la denominación de *El Espíritu cletista en acción* dijimos que el Diputado presbítero Doctor don José Badilla había salvado su voto en la parte en que se restringe el derecho de voto para las gentes que no saben leer y escribir.

Consignamos esta constancia en virtud de no haber hecho la salvedad en *El Derecho* del sábado cuando produjimos el voto acerca del asunto del Diputado Republicano, Don Rafael Rodríguez,

No estuvo pues, el estimable doctor Badilla con los cletistas.

## De luto

El hogar de nuestro correligionario y amigo don Juan Madrigal y señora, vecinos estimables de Puriscal, se encuentra de luto con motivo de la inesperada muerte de un niño, acaecida el martes 23 del corriente, por lo cual nosotros le enviamos nuestro más sentido pésame

## Señor

Director de EL DERECHO

Muy señor mío:

Gilberto Casali Giacobazzi, propietario de la Compañía de Operas y Operetas "SCONAMIGLIO" saluda á Ud. atentamente y tiene el honor de comunicarle que de acuerdo con el Supremo Gobierno la Compañía Sconamiglio vendrá á San José por una corta temporada que empezará en la primera quincena de Julio.

## Señor

Don Gilberto Casali Giacobazzi

Correspondemos atentamente á su saludo y nos alegramos que la afamada compañía "Sconamiglio" venga á esta República, pues según informes que hemos tenido la Compañía es buena siempre que traiga la parte integral completa y de buena calidad como nos figuramos ha sido siempre.

Somos de Ud. afmos.,

L. R.

## Higiene

Hace días venimos notando que es mucha la pestilencia que se siente al pasar por el Cuartel Principal, á extremo de causar náuseas. Llamamos pues, la atención á la respectiva autoridad encargada de el aseo y salubridad de la ciudad para que tome las medidas respectivas del caso por cuanto eso necesita remediarse cuanto antes. Tiempo ha varios vecinos están quejosos, principalmente los situados al Este de dicho edificio, y no tan solo ellos sino también todo transeunte. Alerta pues, la Policía de Higiene.

## Clases de piano

A precios insignificantes ofrece dar la competente señorita Anita Ramírez. Calle de la Soledad, casa de don Manuel María Calvo.

## El Secretario

de la Directiva Central del Partido Republicano de Costa Rica, Licenciado don Manuel Castro Q., despacha de las 12 m. hasta las 4 de la tarde en su oficina: Bajos de la casa de doña Juana v. de Echeverría número 204 Avenida Central Este

## La Barbería

del conocido Pedro Muñoz se ha trasladado frente á la Librería de don Antonio Lehmann; al mismo tiempo se avisa al público que se arregla toda clase de sombreros. Aseo esmerado y prontitud.

## TALLER DE CARPINTERIA Y EBANISTERIA

Situado detrás del Colegio Superior de Stas.

José Pana y Francisco Bonilla

Se aceptan contratos y se trabaja en toda clase de construcciones, garantizando el trabajo y el cumplimiento en toda clase de obligaciones

## No se incendió

Gran fábrica eléctrica almacén y venta de muebles de Jorge Morales Bejarano. Talleres de carpintería, ebanistería, sillería enregillado, tapicería y colchonería.

SE ARREGLAN TODA CLASE DE MUEBLES

La primera y más antigua del país establecida en 1890.

TRABAJO GARANTIZADOS LOS MEJORES

Y MAS BARATOS.

Jorge Morales Bejarano.

## EN LIMON

Una de las comodidades materiales que en aquel Puerto encontrará todo viajero es el RESTAURANT de propiedad de don Anselmo Fornasari, que queda frente al edificio de La United Fruit Co, en casa de don José Bartoli. En este establecimiento además del atento trato del propietario, el servicio es de primer orden, pues la mesa con su abundancia de suculentas y variadas viandas satisface al más exigente consumidor, también se dispone allí de buenas camas y todo á los más módicos precios.

Motivos son estos que por sí solos recomiendan el RESTAURANT del señor Fornasari á los visitantes de la ciudad de Limón.

## ENRIQUE PINTO

### OFICINA

de Abogacía Notariado y Agrimensura  
Doach: Avenida Central Este N° 204  
Bajos de la casa doña Juana Aguila  
v. de Echeverría.  
San José de Costa Rica.

RICARDO COTO FERNANDEZ



## Deseando

servir mejor á mi número. La clientela, especialmente de provincias, he tomado abono al teléfono con el número 242.

Y para mejorar la calidad del calzado y evitar el olor desagradable de la suela, se pondrá suela americana cuando los clientes así lo ordenen.

Mando mi calzado á todos los puntos del país, libre de gastos para el comprador, si las órdenes vienen con su importe.

San José, Costa Rica.

Apartado número 179.

Teléfono número 242.

EMILIO ARTAVIA.

# INDUSTRIA NACIONAL

Para las personas que deseen tener calzado barato, recomendamos especialmente la fábrica de Roberto J. Sánchez situada frente a la Marina, al lado de Mr. Asch.  
Servicios para la clientela de la capital y demás provincias, poblaciones por correo libre de porte.  
Agente en San Ramón.—Jesús Monge Acosta.

## Cuando falta El Apetito.

Cuando causan repugnancia los manjares, cuando se come más bien por costumbre que por gusto, cuando lo que se come cae como plomo en el estómago, cuando al poco tiempo después de comer vienen las agruras, el embarramiento, náuseas, quizás vómitos ó desagradables eructos, pesadez en el estómago, pesadez en la cabeza, modorra y sueño, palpitación y aun dolor del corazón con inquietud y nerviosidad, entonces es evidente que algo anda mal en el estómago y también es evidente que deben tomarse sin pérdida de tiempo las Pastillas del Dr. Richards, porque esa medicina se prepara precisamente para esa clase de enfermedades. Es seguro que en el vecindario del lector de estas líneas hay quien conozca por experiencia las virtudes medicinales de las



## Pastillas del Dr. Richards

Estas son las pastillas que curan el estómago sin gustarlo; esta es la medicina que cuenta con un propagandista en cada consumidor; esta es la obra maestra de un médico americano.

El sueño para ser reparador ha de ser también tranquilo. Centenares de personas se levantan diariamente de la cama tan cansados y perezosos como cuando se retiraron á las once ó doce de la noche con el buen fin de buscar en el sueño el



descanso de las rudas faenas de día. Nada induce sueño refrescante reparador, vitalizador como la buena digestión y asimilación de los alimentos. Todos los dispepticos duermen mal. Todos los dispepticos se levantan de la cama cansados, perezosos, mal humorados.

Cuando la mala digestión impide el sueño profundo, el sueño que da vida, deben tomarse las Pastillas del Dr. Richards, medicamento soberrano que "se compra pero no se paga con dinero." Miles de dispepticos les toman, miles de boticarios las venden, todos las recomiendan.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.

# Tienda de novedades - Manuel Romero

Capas de hule, paraguas para hombre y señora, que acaban de recibirse como también un buen surtido de ropa interior de lana, que se garantiza no encoge

**CERVECERIA TRAUPEL**  
**CERVEZA NEGRA**  
**MARCA ESTRELLA**  
LAGER BEER  
BEST STOUT PORTER

## Zapateria de Elías Calderón

Calle 6ª Norte frente al Mercado, contiguo al despacho de los doctores Bucavado.  
En su taller, contando con buenos materiales y escogido personal en el ramo, al público un completo y variado surtido, de calzado, de todas formas y precios, ración de elasticidad, á la medida y al gusto del cliente.  
También tiene sucursal en el Mercado, donde ofrece el mismo servicio.  
No olvidarse pues, de hacer un visita á este taller, de donde saldréis absolutos satisfechos.

## VIGORIZADOR de la VIDA

### AFRODISIACO del DR. BRANDE

PARA HOMBRES, DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames seminales de toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES dura ó la vejez.

Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el medicamento que cura todos los casos de

Devilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, postura nerviosa, consunción, espermatorrea ó derrames seminales.—Curación de la debilidad en el organismo, como falta de virilidad y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revive las funciones gánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente, dando por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En caso de ellos los riñones, que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente, ya sean voluntarios ó prematuros, se condensan y se refuerzan las partes tales. Sobre éstas y sobre sistema nervioso obra constitucionalmente este específico un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros mercaderes de drogas y boticarios. Dirijase las cartas de consulta á la dirección que y solamente el médico consultará las verdaderas guardará estrictamente privada.

BRANDE Y CA. QUÍMICOS.

241 E. 31 STREET.

NUEVA YORK E.

## PLATERIA DE RAFAEL PARIS ESPINA

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas.  
Brillantes, rubies, esmeraldas, perlas.  
Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.

## La Educación

### MANUTENCIÓN INTELIGENTE DE UNIFORMES ESCOLARES

Con este nombre he bautizado mi Librería, Papelería y Almacén de Música, situado en los bajos de la casa de don Alejandro Aguiar y que estuvo muchos años la librería del señor Montero.

Acabo de recibir útiles para escuela, como cuadernos de todas clases, lápices, portaplumas, libretas, borradores, tinteros, goma, cajitas de lápices, tiza, pizarras y pizarrines, papel secante, etc., etc., lo mismo un gran surtido de libros en blanco, juegos de libros pequeños como los señores comerciantes en pequeño del mercado; juguetes de libros para los estudiantes de teneduría de libros, copiadores de cartas, diccionarios de la lengua castellana, devocionarios, novenas, etc., etc.

En papelería tengo un completo surtido de cajitas de papel de fanto 50 céntimos cada una; cajitas de papel de lujo, etc.

En mi almacén de música, único en esta capital, está bien surtido de óperas, misas, piezas para baile, para canto, para no á 2 y á 4 m 4 para órgano, para clarinete, para violín, para aríum, para flauta, etc., etc., y cuanto se puede desear en este ramo: cuerdas para violín, guitarra, bandurria, contrabajo, mandolina, y laúd; cañas para clarinete, para guitarra, clavijas y colas para violín etc., etc.

Recibo órdenes de trabajos de imprenta encuadernación y sellado de hule, garantizando esmero y prontitud.

Tengo corresponsales en Europa y Estados Unidos, á quienes puedo hacer los pedidos que se me encarguen de música, libros, periódicos y de todo lo concerniente á los ramos de mi negocio.

M. V. BLANCO  
San José, 5 de abril de 1905.

## Manuel Abogado

BAJOS de la casa de **Castro** AVENIDA CENTRAL  
DOÑA JUANA A. NOMBRE  
Vº DE ECHEVERIA. **Quetsac**

## EDUARDO MAROT

Precios sin competencia

Una visita hará ahorrar algún dinero  
Se aceptan toda clase de comisiones.  
Encargos de provincias son atendidos con prontitud y satisfacción del cliente.

## Taller de Costura

Deposito de muebles nuevos y de medio uso.  
Local: 75 varas al Oeste de la tienda de los Alfaro, á la oficina de Dr. Gerardo Echeverría.  
Dirección por correo: casilla n.º 499 San José.  
Agencia de famosas fábricas de muebles del país

solamente de encargo

—TIPOGRAFÍA DE "ELDERECHO"—